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Trevo na BR-293 
em Candiota enluta 

mais uma família
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Após o aparecimento do primeiro caso em Bagé e três mortes no RS, as autoridades sanitárias da 
região estão em alerta para a situação. Em Hulha Negra, técnicos da Secretaria de Saúde fazem 
checagens em possíveis locais de criatórios do mosquito (foto).

Bagé terá 
18h diárias de 
racionamento

ESTIAGEM

Alerta contra a dengue
PREOCUPAÇÃO REGIONAL

Pág. 8

Candiota e 
Hulha Negra 

reajustam 
salários dos 
servidores

Pág. 3

D
iv

ul
ga

çã
o 

TP

1º Adora Candiota lota ginásio municipal
RELIGIÃO

PRF/EspecialTP

Deividi Leonel/Especial TP



20 a 24 de abril de 202322

Direção Geral e EditorDireção Geral e Editor
João André Lehr (Mtb 16.025)

Jornalismo
Silvana Antunes (Mtb 15.575)

ImpressãoImpressão
Logic Press Brasil (Cachoeira do Sul-RS)

De Marca Jornal e Editora Ltda
CNPJ.: 10.582.703/0001-29

Fone:Fone:  (53)(53)  98144-950098144-9500  (WhatsApp)(WhatsApp)

VALORES DE ASSINATURA: VALORES DE ASSINATURA: 
Mensal: Mensal: R$ 35 (Fidelidade 12 meses - R$ 30)R$ 35 (Fidelidade 12 meses - R$ 30)

Trimestral: Trimestral: R$ 81 (ou em 2x de R$ 40,50)R$ 81 (ou em 2x de R$ 40,50)
Semestral: Semestral: R$ 137 (ou em 2x de R$ 68,50)R$ 137 (ou em 2x de R$ 68,50)

Anual:Anual: R$ 242 (ou em 3x de R$ 81) R$ 242 (ou em 3x de R$ 81)
Bianual:Bianual: R$ 429 (ou em 4x de R$ 143) R$ 429 (ou em 4x de R$ 143)

jornalismo.tribunadopampa@gmail.comjornalismo.tribunadopampa@gmail.com
comercial.tribunadopampa@gmail.comcomercial.tribunadopampa@gmail.com

R. Acácio das Neves, 125 - Apto 03 - R. Acácio das Neves, 125 - Apto 03 - 
Centro - Candiota/RS - CEP 96.495-000Centro - Candiota/RS - CEP 96.495-000Os artigos, colunas e a pedidos com assinatura aqui publicados são a título de colaboração ou matéria paga, Os artigos, colunas e a pedidos com assinatura aqui publicados são a título de colaboração ou matéria paga, 

sendo de inteira responsabilidade de seus autores e não expressam necessariamente a opinião deste veículo.sendo de inteira responsabilidade de seus autores e não expressam necessariamente a opinião deste veículo.

www.tribunadopampa.com.brwww.tribunadopampa.com.br
Fundado em 2 de abril de 2011

Exemplares de arquivo: R$ 10 cada

OPINIÃO

CRÉDITO ESTIAGEM EM PEDRASCRÉDITO ESTIAGEM EM PEDRAS

 O Instituto Nacional de Colonização e Reforma  O Instituto Nacional de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) realizou uma reunião com o prefeito de Agrária (Incra) realizou uma reunião com o prefeito de 
Pedras Altas, Volnei Oliveira e seus secretários de Ad-Pedras Altas, Volnei Oliveira e seus secretários de Ad-
ministração e Saúde para discutir a titulação de alguns ministração e Saúde para discutir a titulação de alguns 
assentados e a assinatura dos primeiros contratos do assentados e a assinatura dos primeiros contratos do 
Crédito Estiagem, no valor de R$ 5,2 mil, anunciados Crédito Estiagem, no valor de R$ 5,2 mil, anunciados 
pelos ministros do governo Lula em um evento em pelos ministros do governo Lula em um evento em 
Hulha Negra. Durante a reunião, que contou com a Hulha Negra. Durante a reunião, que contou com a 
presença do chefe da Divisão de Desenvolvimento presença do chefe da Divisão de Desenvolvimento 
de Assentamentos, Roberto Ramos, e do engenheiro de Assentamentos, Roberto Ramos, e do engenheiro 
agrônomo do Incra, Nelson de Araújo, foi informado agrônomo do Incra, Nelson de Araújo, foi informado 
que a equipe técnica do órgão estará no município que a equipe técnica do órgão estará no município 
na próxima semana, dia 28, para a assinatura dos na próxima semana, dia 28, para a assinatura dos 
238 contratos pelas famílias assentadas que foram 238 contratos pelas famílias assentadas que foram 
atingidas pela estiagem.atingidas pela estiagem.

CRÉDITO ESTIAGEM EM PEDRAS 2CRÉDITO ESTIAGEM EM PEDRAS 2
 Segundo o chefe do Setor e o engenheiro  Segundo o chefe do Setor e o engenheiro 
agrônomo do Incra, todos os documentos das primeiras agrônomo do Incra, todos os documentos das primeiras 
famílias a serem contempladas foram analisados e as famílias a serem contempladas foram analisados e as 
famílias estão com toda a documentação ajustada junto famílias estão com toda a documentação ajustada junto 
ao instituto. “Essa é uma importante conquista para as ao instituto. “Essa é uma importante conquista para as 
famílias de Pedras Altas, que agora contarão com o famílias de Pedras Altas, que agora contarão com o 
Crédito Estiagem para investir em suas propriedades Crédito Estiagem para investir em suas propriedades 
e superar as dificuldades causadas pela estiagem”, e superar as dificuldades causadas pela estiagem”, 
assinalou o prefeito.assinalou o prefeito.

CRÉDITO ESTIAGEM NA REGIÃOCRÉDITO ESTIAGEM NA REGIÃO
 Segundo a Assessoria de Comunicação do  Segundo a Assessoria de Comunicação do 
Incra-RS, além de Pedras Altas, também na semana Incra-RS, além de Pedras Altas, também na semana 
que vem serão assinados contratos em Candiota, Her-que vem serão assinados contratos em Candiota, Her-
val, Hulha Negra e Pinheiro Machado aqui na região. val, Hulha Negra e Pinheiro Machado aqui na região. 
Ainda está sendo organizado o calendário e os locais Ainda está sendo organizado o calendário e os locais 
de coleta de assinaturas em cada município, que serão de coleta de assinaturas em cada município, que serão 
divulgados em breve.divulgados em breve.

ILUMINANDO CANDIOTAILUMINANDO CANDIOTA
 Um projeto realizado pela Secretaria de Meio  Um projeto realizado pela Secretaria de Meio 
Ambiente de Candiota está deixando a cidade mais Ambiente de Candiota está deixando a cidade mais 
colorida. O projeto Colorindo Candiota, segundo a colorida. O projeto Colorindo Candiota, segundo a 
secretária Josuelem Duarte, tem por objetivo o embe-secretária Josuelem Duarte, tem por objetivo o embe-

lezamento das áreas públicas, dando destaque para lezamento das áreas públicas, dando destaque para 
as árvores nativas do município, chamando a atenção as árvores nativas do município, chamando a atenção 
para a preservação ambiental. As primeiras árvores para a preservação ambiental. As primeiras árvores 
iluminadas são da praça da Vila Residencial.iluminadas são da praça da Vila Residencial.

SEGURANÇA NAS ESCOLAS EM HULHASEGURANÇA NAS ESCOLAS EM HULHA

 Na última quarta-feira (19), o prefeito de  Na última quarta-feira (19), o prefeito de 
Hulha Negra, Renato Machado, acompanhado do Hulha Negra, Renato Machado, acompanhado do 
sargento Amauri, da Brigada Militar, esteve visitando sargento Amauri, da Brigada Militar, esteve visitando 
as escolas do município. Além da conversa de rotina as escolas do município. Além da conversa de rotina 
com os responsáveis pelas instituições de ensino, o com os responsáveis pelas instituições de ensino, o 
prefeito apresentou a estrutura de videomonitoramento prefeito apresentou a estrutura de videomonitoramento 
montado nas escolas municipais, que garante mais montado nas escolas municipais, que garante mais 
segurança para toda a comunidade escolar. O chefe segurança para toda a comunidade escolar. O chefe 
do Setor de Tecnologia da Informação, John Anderson do Setor de Tecnologia da Informação, John Anderson 
Moura, também acompanhou as visitações.Moura, também acompanhou as visitações.

VIOLÊNCIA EM PINHEIROVIOLÊNCIA EM PINHEIRO
 O prefeito de Pinheiro Machado, Ronaldo  O prefeito de Pinheiro Machado, Ronaldo 
Madruga, fez uma postagem em suas redes sociais na Madruga, fez uma postagem em suas redes sociais na 
noite do último domingo (16), denunciando a agressão noite do último domingo (16), denunciando a agressão 
de um homem na praça Angelino Goulart, no centro de um homem na praça Angelino Goulart, no centro 
da cidade. Ronaldo postou a foto da vítima toda en-da cidade. Ronaldo postou a foto da vítima toda en-
sanguentada próxima a um banco da praça. Segundo sanguentada próxima a um banco da praça. Segundo 
ele, o homem teve traumatismo cranianiano, além de ele, o homem teve traumatismo cranianiano, além de 
fratura no maxilar.fratura no maxilar.

VIOLÊNCIA EM PINHEIRO 2VIOLÊNCIA EM PINHEIRO 2
 Ronaldo pede que a comunidade ajude para  Ronaldo pede que a comunidade ajude para 
descobrir quem cometeu a violência, que ele classifica descobrir quem cometeu a violência, que ele classifica 
de covardia. “(...) nos ajude, denuncie se souber quem de covardia. “(...) nos ajude, denuncie se souber quem 
foi o agressor, chame no reservado, vamos manter o foi o agressor, chame no reservado, vamos manter o 
sigilo das informações. Não se cale poderia ser com sigilo das informações. Não se cale poderia ser com 
um familiar nosso. Faremos de tudo para descobrir, um familiar nosso. Faremos de tudo para descobrir, 
tem algumas câmeras sim, porém precisamos de mais tem algumas câmeras sim, porém precisamos de mais 
informações, trata-se de lesão grave com tentativa de informações, trata-se de lesão grave com tentativa de 
homicídio, indivíduo incapaz. Farei o registro na De-homicídio, indivíduo incapaz. Farei o registro na De-
legacia de Polícia e vou pedir agilidade no caso pelo legacia de Polícia e vou pedir agilidade no caso pelo 
Delegado”, escreveu ele.Delegado”, escreveu ele.

NOVAS LEIS EM PINHEIRONOVAS LEIS EM PINHEIRO
  Entre os nove Projetos de Leis (PL) aprovados Entre os nove Projetos de Leis (PL) aprovados 
durante a sessão ordinária desta terça-feira (18) em durante a sessão ordinária desta terça-feira (18) em 
Pinheiro Machado estão: instituição do Programa de Pinheiro Machado estão: instituição do Programa de 
Regularização Fiscal (Refispim) para recuperação de Regularização Fiscal (Refispim) para recuperação de 
créditos tributários em 2023; alteração do piso salarial créditos tributários em 2023; alteração do piso salarial 

dos agentes comunitários de Saúde e agentes de dos agentes comunitários de Saúde e agentes de 
combate às endemias; autorização para a Prefeitura combate às endemias; autorização para a Prefeitura 
proceder cobrança de débitos por meio de pagamentos proceder cobrança de débitos por meio de pagamentos 
digitais como o Pix e repasse de R$ 40 mil para auxílio digitais como o Pix e repasse de R$ 40 mil para auxílio 
no transporte da Associação dos Estudantes.  no transporte da Associação dos Estudantes.  

MAÇONARIA EM PINHEIROMAÇONARIA EM PINHEIRO
 A Loja Maçônica Luz e Ordem II nº 16 promo- A Loja Maçônica Luz e Ordem II nº 16 promo-
verá, na próxima segunda-feira (24), às 20h, na rua verá, na próxima segunda-feira (24), às 20h, na rua 
Israel Azambuja, nº 34, a apresentação de um impor-Israel Azambuja, nº 34, a apresentação de um impor-
tante trabalho sobre “Pinheiro Machado: o homem e a tante trabalho sobre “Pinheiro Machado: o homem e a 
cidade”, ministrado pelo jornalista, professor e escritor cidade”, ministrado pelo jornalista, professor e escritor 
Nikão Duarte. A atividade ocorrerá em comemoração Nikão Duarte. A atividade ocorrerá em comemoração 
aos 117 anos de fundação da Loja e 145 anos de aos 117 anos de fundação da Loja e 145 anos de 
emancipação do município e é aberta ao público em emancipação do município e é aberta ao público em 
geral. geral. 

FAMÍLIA ACOLHEDORA EM PINHEIROFAMÍLIA ACOLHEDORA EM PINHEIRO
 A Secretaria de Assistência Social, Criança,  A Secretaria de Assistência Social, Criança, 
Mulher e Idoso de Pinheiro Machado está abrindo o Mulher e Idoso de Pinheiro Machado está abrindo o 
período de chamamento de famílias interessadas em período de chamamento de famílias interessadas em 
participar do Programa Família Acolhedora, instituído participar do Programa Família Acolhedora, instituído 
pela Lei Municipal nº 4036/2012. O programa tem pela Lei Municipal nº 4036/2012. O programa tem 
por objetivo organizar o acolhimento de crianças e por objetivo organizar o acolhimento de crianças e 
adolescentes afastados do convívio familiar por meio adolescentes afastados do convívio familiar por meio 
de medida protetiva, em função de abandono ou cujas de medida protetiva, em função de abandono ou cujas 
famílias responsáveis encontram-se, temporariamente, famílias responsáveis encontram-se, temporariamente, 
impossibilitadas de cumprir sua função de cuidado e impossibilitadas de cumprir sua função de cuidado e 
proteção. proteção. 

FAMÍLIA ACOLHEDORA EM PINHEIRO 2FAMÍLIA ACOLHEDORA EM PINHEIRO 2
 O  a c o l h i - O  a c o l h i -
mento é feito em mento é feito em 
residências de fa-residências de fa-
mílias cadastradas mílias cadastradas 
até que seja via-até que seja via-
bilizado o retorno bilizado o retorno 
ao convívio com a ao convívio com a 
família de origem família de origem 
ou, na sua impos-ou, na sua impos-
sibilidade, enca-sibilidade, enca-
minhamento para minhamento para 
adoção.adoção.
A família acolhe-A família acolhe-
dora recebe uma dora recebe uma 
ajuda de custo um ajuda de custo um 
salário mínimo ao salário mínimo ao 

mês, por criança acolhida, por um período que é mês, por criança acolhida, por um período que é 
avaliado pela equipe de profissionais do programa avaliado pela equipe de profissionais do programa 
em diálogo com o Juizado da Infância e Juventude de em diálogo com o Juizado da Infância e Juventude de 
Pinheiro Machado, com o Ministério Público, Conselho Pinheiro Machado, com o Ministério Público, Conselho 
Tutelar e rede envolvida.Tutelar e rede envolvida.

FAMÍLIA ACOLHEDORA EM PINHEIRO 3FAMÍLIA ACOLHEDORA EM PINHEIRO 3
 Para se habilitar ao programa, a família precisa  Para se habilitar ao programa, a família precisa 
se cadastrar no programa. As inscrições ocorrem no se cadastrar no programa. As inscrições ocorrem no 
prédio do Centro de Referência da Assistência Social prédio do Centro de Referência da Assistência Social 
(CRAS), na antiga AABB. Para o cadastro é preciso (CRAS), na antiga AABB. Para o cadastro é preciso 
mais de 21 anos (sem restrição de sexo e estado civil), mais de 21 anos (sem restrição de sexo e estado civil), 
idoneidade moral, não ter membros da família que uti-idoneidade moral, não ter membros da família que uti-
lizem drogas, não ter intenção de adotar, concordância lizem drogas, não ter intenção de adotar, concordância 
de todos os membros da família e residir em Pinheiro de todos os membros da família e residir em Pinheiro 
Machado.Machado.

EDITORIAL

Mais duas mortes 
em trevo da BR-293

Passou da hora da região se levantar com força 
e exigir mudanças substanciais nos trevos de acesso 
às cidades ao longo da BR-293. A morte de mais duas 
pessoas em Candiota não pode normalizar a situação e 
os riscos que esses locais oferecerem às comunidades.

No ano passado e bem antes disso, foram incon-
táveis as vezes que vereadores e prefeitos pediram ao 
Departamento Nacional de Infraestrutura e Transportes 
(Dnit) para que se tomasse algum tipo de providência. 

Vemos que as pessoas cobram e com razão, os 
políticos para uma solução. Contudo é preciso fazer a 
defesa dos políticos regionais, que cansaram de pedir 
ajuda ao governo federal ao longo dos últimos anos e 
serem praticamente ignorados ou sob a desculpa de 

que não havia recursos.
Em 2022, uma mobilização regional, denomi-

nada SOS Trevos, tentou mais uma vez sensibilizar 

o governo. Na época, Candiota havia perdido uma 
pessoa muito querida e Pinheiro Machado um casal 
igualmente estimado na cidade. A luta pareceu em vão. 
Nada foi feito desde então pelo Dnit, nem mesmo a 
instalação das chamadas lombadas eletrônicas como 

paliativo foi autorizada.
Coincidentemente, o deputado estadual Luiz 

Fernando Mainardi reuniu na semana passada com 
o novo superintendente do Dnit no RS para tratar do 
assunto dos trevos de Hulha Negra, Candiota, Pinhei-
ro Machado e Piratini, assim como com vereadores 
da região. A notícia foi dada pelo TP na manhã desta 
segunda, horas antes da tragédia que vitimou o casal 
bageense no trevo de Candiota. 

Os cruzamentos, que são tecnicamente cha-
mados de vazados e que foram construídos na déca-
da de 1970, atualmente, de forma clara e objetiva já 
não mais atendem as necessidades, especialmente 
pelo alto fluxo de veículos verificado ao longo da 
BR-293. Infelizmente, mais uma família está enluta-
da, engrossando a estatística e a pressão para que 
as modificações nesses trevos sejam feitas com a 
maior urgência.

"

Infelizmente, mais uma 
família está enlutada, 

engrossando a estatística e a 
pressão para que as modificações 

nesses trevos sejam feitas 
com a maior urgência

"
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Lucélia Boetege – técnica em enfermagem da Prefeitura de 
Pedras Altas, sobre a destinação de recursos do governo 
federal para garantir o pagamento do piso nacional da 
categoria, que há muito se debate e luta, mas ainda não 
vigora.

“É muito 
gratificante 

saber que 
temos um 

governo hoje 
que cuida de 
quem cuida”

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Arquivo pessoal/Especial TP

Fotos: Arquivo TP

Prefeitura de Hulha deu 7,24% retroativo a janeiro 

As Prefeituras de Can-
diota e Hulha Negra 
concederam recen-

temente reajuste salarial 
ao funcionalismo públi-
co municipal das cidades. 
Também houve reajuste no 
valor do vale-alimentação 
de ambos municípios.

CANDIOTA - Na nego-
ciação salarial, segundo o 
Sindicato dos Municipários 
de Candiota (Simca), houve 
reajuste no Piso Municipal 
de Salários (PMS), com 
reposição da inflação de 
5,6% (IPCA) e mais 2% 
de aumento real. Ainda em 
junho haverá mais 1,4%, 
fechando 9% de reajuste em 
2023. O vale-alimentação 
passou, após acordo entre a 
Prefeitura e a categoria, de 
R$ 35,65 para R$ 38,00 o 
dia trabalhado (aumento de 
6,6%). Um novo reajuste 
está previsto para junho, 
passando a R$ 40,00 o dia 
trabalhado. No caso do vale 
é injetada na economia local 
e regional mais de R$ 411 

mil mensais, favorecendo 
diretamente 421 famílias.
 Para o prefeito Luiz 
Carlos Folador, a ação trata-
-se de um reconhecimento 
ao trabalho dos servidores 
públicos de Candiota. “Eles, 
que são vários, têm a missão 
de bem atender a nossa po-
pulação. E eles assim fazem. 
São pessoas que diariamente 
dedicam-se fortemente na 
construção de uma cidade 
melhor. Eles, como toda po-
pulação, merecem o nosso 
reconhecimento. Que todos 
possam usufruir junto de 
suas famílias”, disse Fola-
dor.

Segundo o secretário 
de Administração e Finan-
ças, José Carlos Granato, 
o trabalho e a dedicação de 
todos faz a diferença na qua-
lidade de vida da população. 
“São nossos servidores que 
se prontificam diariamente 
para solucionar as demandas 
da cidade. Alguns moram 
longe, outros perto, mas 
todos caminham, todos os 
dias, na direção de ver uma 

Candiota e Hulha Negra 
concedem reajuste 

salarial ao funcionalismo

DATA-BASE

cidade cada vez mais bela. 
Fica o meu reconhecimento 
a todos funcionários públi-
cos pelo carinho e atenção 
à comunidade local”, en-
cerrou.

HULHA NEGRA - A pro-
posta do Executivo hulha-
negrense já está na Câmara 
e determina o percentual 
7,24% de reajuste salarial 
com base na inflação acu-
mulada de 2022 e no Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA).  A 
medida tem seus efeitos 
retroativos a partir de 1º de 
janeiro de 2023. 
 Além do reajuste 
salarial, o vale-alimentação 
dos servidores também terá 
reajuste de 15%, passando 
de R$ 20,00 para R$ 23,00 
a cada dia trabalhado. Outro 
benefício é em relação ao 
desconto do vale-alimen-
tação que diminuirá o per-
centual de 15% para 5%. A 
medida é retroativa ao mês 
de abril. Já o Piso Municipal 
de Salário (PMS) passará de 

R$ 584,90 para R$ 627,24.
 O prefeito Rena-
to Machado reforça que o 
índice proposto foi deter-
minado depois de diversos 
ensaios financeiros até se 
definir aquele que mais se 
ajusta responsavelmente 
às finanças do município 
para os próximos anos, 
evitando comprometer no 
futuro a adimplência dos 
pagamentos alcançada. “É 
um compromisso da atual 
administração a valorização 
do funcionalismo público, 
porém, é preciso equilibrar 
as contas do município para 
proporcionar aos nossos 
servidores aquilo que será 
possível cumprir com res-
ponsabilidade. A atualização 
dos valores salariais e do 
vale-alimentação objetiva 
permitir a recuperação do 
poder de compra, dentro da 
capacidade orçamentária 
do município, buscando 
também assegurar a pres-
tação de serviços públicos 
de qualidade à população”, 
afirma o chefe do Executivo.

Reajuste da Prefeitura de Candiota 
vai chegar a 9% até junho Com dois atentados no intervalo de pouco mais 

de uma semana entre março e abril de 2023, o Brasil 
acumula 24 ataques em escolas nos últimos 22 anos. O 
levantamento tem como base pesquisa da Universidade 
Estadual de Campinas (Unicamp). 

O caso mais recente acabou com a morte de ao 
menos quatro crianças em uma creche de Blumenau, em 
Santa Catarina, no dia 5 desse mês. Um homem, que 
estaria armado com um machado, invadiu a escola infantil 
Cantinho do Bom Pastor, localizada na Rua dos Caça-
dores, bairro Velha. Após atacar alunos da instituição, 
ele fugiu e se entregou em um quartel da Polícia Militar.

A violência escolar e os assassinatos em massa 
são eventos terríveis que geram consequências devas-
tadoras para as vítimas, suas famílias e comunidades. 
É importante destacar que a prevenção é fundamental 
nessas situações, por meio de investimentos em segu-
rança escolar, programas de educação sobre violência, 
identificação precoce de problemas comportamentais 
e emocionais dos alunos, acesso a serviços de saúde 
mental e ações preventivas ao nível comunitário. Investir 
em saúde mental e bem-estar emocional dos estudantes 
também pode ser uma estratégia eficaz para prevenir 
comportamentos violentos e melhorar o ambiente escolar. 
Além disso, a implementação de medidas de segurança 
física, como o controle de entrada e saída de pessoas e 
o uso de câmeras de segurança, podem ajudar a prevenir 
a entrada de armas nas escolas e minimizar os riscos 
de violência.

Promover a inclusão com a cultura de respeito e 
tolerância dentro das escolas, com ações de conscien-
tização sobre a diversidade cultural e étnica, também é 
de suma importância. 

Também é importante ter um diálogo aberto com os 
estudantes e ouvir suas preocupações e ideias, no final 
de tudo, são eles que sofrem as maiores consequências, 
sejam elas, físicas ou emocionais.  

 Outra medida eficaz é o desenvolvimento de 
protocolos de segurança para emergências, como a 
presença de um invasor armado na escola. As equipes 
escolares devem ser treinadas a desenvolver práticas 
de segurança, incluindo procedimentos de evacuação, 
comunicação e resposta a emergências. É importante 
que todos na escola saibam exatamente como agir em 
caso de uma ameaça à segurança. 

 Além disso, é crucial que as escolas trabalhem em 
parceria com os pais e com a comunidade para garantir 
a segurança dos alunos. Isso pode incluir a criação de 
comitês locais de segurança escolar, a participação em 
grupos de bairro e o envolvimento de empresas e orga-
nizações locais.  

Por fim, é importante lembrar que a prevenção da 
violência na escola não se limita em apenas ter um segu-
rança privado ou policial presente na porta das escolas 
e não há como mantermos nossos filhos em casa, em 
total proteção, eles precisam viver as experiências que 
passarão em seus caminhos. Entretanto, infelizmente, 
se não ensinarmos o que há de ruim, pode ser que não 
dê tempo para conhecer o que é bom.

Não falar com estranhos, não aceitar doces ou sor-
risos e sair de perto de quem não conhece, já é um bom 
começo. A liberdade total é boa? Sim. Até deixar de ser.

Ataques Ataques 
em escolas em escolas 

(segurança e (segurança e 
conscientização)conscientização)* Cristian Canto
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

FALECIMENTO
É claro que já sabes 

que morri. Pois foi ontem 
de tardezinha. Estava 
meio enjoado assim, tris-
te e fraco. Fui deitar nos 
pelegos na beira do fogo, 
os cuscos à minha volta 
pelo galpão coçando as 
pulgas e gemendo à cata 
de pequenas vitórias.

Já dormia ferrado 
quando senti uma explo-
são no peito, senti gosto de 
sangue na boca...”a la fres-
ca” eu disse e então levei um guascaço nas costas, 
por dentro das costelas e arriei. Me senti perdido.

Continuava ouvindo os ruídos, tudo bem 
longe, cada vez mais distante, até que ouvi chegar 
o Arnaldo, peão como eu que vinha da vila com os 
mantimentos. Falou comigo, “o quê houve, vivente”? 
E foi tomando meu pulso e ouvido no peito e nada e 
nada. A última coisa que ouvi foi ele dizer bem alto 
“u.deu, .meu companheiro!” Depois foi um silêncio, 
não vi mais nada e agora estou aqui assistindo o 
meu velório.

DE NADA, GRACIAS
Esse negócio de velório é muito chato. O pa-

trão, seu Abrelino, fez as honras, chamou a funerária 
e determinou que me lavassem bem e me vestissem 
uma bombacha nova. “Coisa de pobre”, sabe, pois 
vai se perder mesmo...

Ah, providenciassem um pastor ou um padre 
para as cerimônias fúnebres, que um cristão tem 
que ser bem “encomendado”.

Pois me levaram e estou aqui assistindo o 
meu velório. O caixão é de pobre, mas tem até 
umas rendinhas.

Não pensem que a gente morre e já vai para 
o céu ou pro inferno. Não! 

Quando morri, ouvi uns cânticos, assim, bem 
distantes e um velhote veio me ver. Fui logo dizen-
do: “Isto que é o céu? Ele disse não! Agora vem o 
julgamento e demora dois dias para que possas 
assistir teu enterro e peças perdão dos pecados 
porque aqui também tem o inferno.

ENTRETANTO
O velório não é ruim. O que não gostei foi da 

preparação. Os loucos me pelaram e virei peteca na 
mão deles. Cortaram a melena que era meu orgulho, 
entupiram meu nariz com tochas de algodão e me 
viraram de bruços. Me humilharam com um tarugo 
horrível! Fechei os olhos, não quis ver. O chefete 
ainda disse: calça bem para não vazar!!! Pensei cá 
comigo...”fio duma égua”.

Os anjos digam amém. Vou te contar meu 
compadre, na semana que virá termino de te contar 
minha morte.

Tudo que nasce, morre. Um dia, é, um dia!...

Profissionais da região falam 
sobre a importância da medida

Vereador Diego gravou um vídeo em frente ao 
local, festejando a decisão, que foi 

aprovada por unanimidade pela Câmara

Ricardo Stuckert/Especial TP

Cerimônia de assinatura da proposta foi nesta terça-feira (18) no Palácio do Planalto

O presidente da Re-
pública, Luiz Inácio 
Lula da Silva, assi-

nou nesta terça-feira (18) 
o projeto de lei que abre 
previsão orçamentária para o 
pagamento do piso nacional 
da enfermagem.

O texto a ser enviado 
ao Congresso Nacional abre 
crédito especial no Orçamen-
to da União no valor de R$ 

7,3 bilhões. O projeto destina 
os recursos ao Ministério 
da Saúde para possibilitar o 
atendimento de despesas com 
o piso nacional de enfermei-
ro, técnicos e auxiliares de 
enfermagem e parteiras.

Segundo o ministro 
da Secretaria das Relações 
Institucionais, Alexandre 
Padilha, o projeto deve ser 
analisado pelos parlamenta-

Lula assina projeto de lei 
que garante verba para 

piso da enfermagem

LUTA ANTIGA

res na próxima semana.

PISO - A legislação define 
que o piso salarial dos en-
fermeiros contratados sob o 
regime da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) será 
de R$ 4.750. Ainda segun-
do a norma, os técnicos de 
enfermagem devem receber 
70% desse valor (R$ 3.325) 
e os auxiliares de enferma-

gem e as parteiras, 50% (R$ 
2.375).

ATUAÇÃO - Levantamen-
to do Conselho Federal de 
Enfermagem aponta que, 
atualmente, mais de 693,4 
mil enfermeiros atuam em 
todo o país (com 170,7 mil 
em exercício em São Paulo, 
estado com maior número 
de trabalhadores). De acordo 
com o mesmo banco de da-
dos, o país conta com 450,9 
mil auxiliares de enferma-
gem e mais de 1,66 milhão 
de técnicos de enfermagem, 
integrando cerca de 2,8 mi-
lhões de profissionais em 
atuação, nas três funções em 
todo o país.

Em relação às par-
teiras, estimativas do Minis-
tério da Saúde indicam que 
existem cerca de 60 mil em 
todo o Brasil, assistindo a 
450 mil partos por ano, apro-
ximadamente. As parteiras 
são responsáveis por cerca 
de 20% dos nascimentos na 
área rural, percentual que 
chega ao dobro nas regiões 
Norte e Nordeste.

O TP conversou 
com profissionais da En-
fermagem que trabalham 
na região. Todas relataram 
satisfação pela medida e 
que há um passo para a 
concretização do benefício.

A enfermeira Maia-
ra Braga, que atua como 
responsável técnica no 
Pronto Atendimento 24h 
de Candiota, classificou o 
aporte de recursos como 
mais uma vitória. “On-
tem (dia 18) foi mais um 
vitória da nossa categoria 
(enfermagem brasileira). 
Viemos nessa luta há um 
bom tempo. Buscamos 
nossa valorização profis-
sional. Durante a pandemia 
conseguimos mostrar o 
quão importante é a enfer-
magem, que sempre está 
ali pronta pra cuidar do 

próximo. Fico feliz em saber 
que acharam viabilidade do 
custeio”, assinala.

Para a técnica em 
enfermagem que atua na 
Prefeitura de Hulha Negra, 
Emanueli Freitas Lopes 
Brito, a conquista vem acon-
tecendo em passos lentos, 
pouco a pouco, como são 
quase sempre a luta dos tra-
balhadores. “Mas estou con-
fiante na vitória. A enferma-
gem foi a categoria que mais 
se arriscou na pandemia. 
Perdemos colegas que não 
tinham escolha: era trabalhar 
ou trabalhar. Colegas esses 
que tinham filhos, marido, 
esposa e pais correndo o 
risco de contaminação com o 
vírus. E que logo após o iní-
cio da vacinação estavam lá, 
levando a esperança de vaci-
na no braço em localidades 

distantes , mas chegavam 
com o líquido precioso. O 
piso não é um presente. É 
a valorização dos profissio-
nais que não abandonaram a 
luta”, destaca.

A enfermeira que 
atua na Prefeitura de Pi-
nheiro Machado, Marina 
Scheer dos Santos, frisa 
a importância da medida, 
acreditando que a luta está 
perto do fim. “Foi mais 
um passo importante para 
que se concretize o piso da 
enfermagem, porém ainda 
dependemos de mais uma 
votação no Congresso para 
que o processo siga e o 
STJ (Superior Tribunal de 
Justiça) reveja a decisão de 
suspender o piso pela falta 
de recursos. Acredito que 
agora com a liberação da 
verba pelo governo federal 

essa luta esteja perto do 
fim, para alegria da cate-
goria”, projeta.

A técnica em enfer-
magem Lucélia Boetege, 
que trabalha na Prefeitura 
de Pedras Altas, revela 
estar realizada com esse 
aporte. “É uma luta muito 
antiga de valorização da 
classe que mais dá a cara 
a tapa, nos momentos mais 
difíceis como a pandemia, 
que enfrentamos recen-
temente, onde o medo e 
a incerteza era algo ater-
rorizante. A enfermagem 
dedica  sua vida a cuidar, 
e é muito gratificante saber 
que temos um governo 
hoje que “cuida  de quem 
cuida” e valoriza  nosso 
trabalho,mostrando  respei-
to e valorização por nós”, 
disse.
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A coluna de hoje é 
sobre livros que mudaram a 
minha vida. Um deles, parti-
cularmente. Recentemente 
concedi uma entrevista 
a um veículo de comuni-
cação de Bagé, onde fui 
perguntado pela entrevista-
dora acerca dos livros que 
haviam mudado a minha 
vida – que livros mudaram 
a tua vida, Guilherme? Eis 
a pergunta. Refleti e indiquei 
alguns.Dentre as obras indi-
cadas, todavia, uma é a mais especial para mim, 
qual seja: “O Processo”, de Franz Kafka (que não 
tem nada a ver com o quitute árabe, ao contrário 
do que anunciou outrora um desavisado Ministroda 
Educação... que feio, “Excelência”!). 

Kafka escreveu, sobretudo, contos e roman-
ces, além de diários e uma farta correspondência. É 
autor de “A Metamorfose”, “Carta ao pai” e “Colônia 
penal”, para além de vários outros livros. O autor 
nos releva, basicamente, a fragilidade do mundo 
moderno, as angústias do ser humano imerso nesta 
quadra histórica e o nosso processo de desumani-
zação. Os seus personagens, como referiuMarcelo 
Backes, “são vítimas de um enigma insolúvel – a 
própria vida”. E essa marca estará muito presente 
em “O Processo”. Mas ainda há mais. E bem mais. 

Em 1999, em parceria com a Fnac, o jornal Le 
Monde promoveu uma sondagem para compor uma 
lista das duzentas maiores obras do século XX. “O 
estrangeiro”, de Albert Camus, foi a primeira da lista. 
“O Processo”, a segunda. Com este livro, Camus 
assinalou, “somos levados ao limite da consciência 
humana. Tudo nesta obra é verdadeiramente essen-
cial”. Já para George Steiner, este romance “adquiriu 
um status que vai além do clássico...”. Kafka, com a 
sua obra, é tão grande que se tornou adjetivo, sendo 
que o termo “kafkiano” vem designar, especialmente 
no mundo da vida no qual estou inserido, o da ad-
vocacia, algo autoritário, ilegal, nada transparente, 
seguido mediante atropelos. E há exemplos, não? 

“O Processo” conta, em suma, o drama vivido 
pela personagem principal, Josef K., um funcioná-
rio de um banco que é detido de maneira súbita e 
estranha, justamente em seu aniversário de trinta 
anos. A partir daí o calvário da personagem se ini-
cia, sendo que ele, capturado sem razão aparente 
e interrogado, acaba por ser acusado de algo que 
desconhece. O contexto é absurdo! Uma detenção 
sem qualquer motivo apresentado. Um interrogatório 
acerca de um fato desconhecido pelo interrogado. 
Uma acusação cujo teor não é entregue ao acusado. 
Uma lei desconhecida. E uma Corte anônima. Para 
que fique claro: Josef K. nunca é informado acerca 
dos motivos da detenção, do interrogatório e da 
acusação. E essa violência pode muito bem ser sin-
tetizada por uma passagem da obra, a saber: Josef 
K., no auge do sofrimento, sustenta a sua inocência. 
E a autoridade estatal pergunta: “Inocente de quê?”. 
Pois é, o Estado sequer apresentou a ele a acusa-
ção promovida pelo mesmo Estado! E a pergunta 
é: como me defender de algo que desconheço?! O 
processo movido contra Josef K, eis a questão, é 
a negação de marcos civilizatórios que compõem a 
modernidade, a começar pelo devido processo legal 
em sua amplitude. 

Agora, voltando ao início, por que a obra de 
Kafka mudou a minha vida? Este livro me foi dado de 
presente pelo pai, também advogado, Elton Barce-
los, lá em idos de 2010. Eu estava na graduação em 
Direito. Li o livro naquela época mesmo. Depois reli. 
Josef K. não teve defesa, tampouco sabia do que 
estava sendo acusado. Fiquei angustiado na época. 
E indignado. Pronto! Eu realmente iria ser advogado. 
E, dali em diante, não tive nenhuma dúvida disso. 
Kafka escreveu em seu diário: “Um livro tem de ser 
o machado para o mar congelado do nosso interior”. 
Nesse caso, o mar congelado do meu interior foi re-
bentado num golpe só. E o resto, enfim, é história... 
ou tem sido, página depois de página. 

* Guilherme Barcelos

O ProcessoO Processo

A Prefeitura de Pi-
nheiro Machado, 
por meio da Secre-

taria de Educação recebeu 
nesta semana informação 
que o município foi um dos 
poucos do Rio Grande do 
Sul, que no ano de 2022, 
aplicou 100% da verba do 
Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (PNAE) 
em agricultura familiar. 

Esse é um marco 
expressivo na união da 
agricultura familiar com 
o PNAE e tem promovido 
uma importante transforma-
ção na alimentação escolar, 
ao permitir que alimentos 
saudáveis, produzidos di-
retamente pelos pequenos 
agricultores do município, 
possam ser consumidos 
diariamente pelos alunos 
da rede municipal. “Isso 
é muito importante para o 
município, porque valoriza 
os produtos oriundos da 
agricultura familiar e fomen-
ta e incentiva o trabalho do 
homem e da mulher do cam-

po”, destaca o Executivo.
A Lei nº 11.947, de 

16 de junho de 2009, deter-
mina que no mínimo 30% 
do valor repassado a esta-
dos, municípios e Distrito 
Federal pelo Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE) para 
PNAE deve ser utilizado 
na compra de gêneros ali-
mentícios diretamente da 

Pinheiro Machado é um dos 
poucos no RS que utilizou 100% 
de recurso federal da merenda 
escolar na agricultura familiar

INEDITISMO

Toda verba do PNAE foi destinada a produtos da pequena agricultura

Divulgação TP

agricultura familiar.
“Além de garantir 

uma merenda mais saudável 
para as crianças – já que a 
maior parte desses produtos 
é orgânico e é o recomen-
dado por especialistas em 
nutrição – também fomen-
tamos a agricultura familiar 
e a economia local. A gente 
consegue ter frutas, verduras 
e legumes, tudo através do 

PNAE. Com isso, garanti-
mos segurança alimentar 
para os estudantes dentro 
de uma dieta rica e farta 
em vitaminas e sais mi-
nerais oriundos de um 
produto limpo, puro e di-
retamente voltado para as 
nossas crianças”, completa 
a secretária de Educa-
ção, Jaqueline Castro dos 
Santos.

A Associação dos 
Cavaleiros e Cavaleiras 
de Candiota (ACC), abriu 
espaço para as pessoas que 
desejam se associar na en-
tidade. O motivo é o desejo 
de independência do grupo, 
principalmente na busca da 
Chama Crioula. 

A a g r e g a d a  d a 
guaiaca, Karol Largue, in-
formou que a filiação pode 
ser feita até o próximo dia 
30, e o valor da mensali-
dade será de R$ 10,00 por 
família. “Dependentes de 
até 18 anos não pagam, mas após esta idade precisa ser 
sócio individual”, informou. 

Segundo Karol, o objetivo da ACC é ser mais 
autônoma. “Queremos trabalhar com as próprias per-
nas, e não depender tanto do Poder Público”, afirmou, 
e explicou que a entidade também precisa ser filiada no 
Movimento de Tradições Gaúchas (MTG). Além disso, é 
preciso ser sócio para acompanhar a ACC na cavalgada 
da busca da chama. “Quem se associar após o mês de 

Associação de Cavaleiros e 
Cavaleiras de Candiota 

faz chamada para
 filiações na entidade

Arquivo TP

abril e pagar retroativo, não terá direito de nos acompanhar 
na cavalgada deste ano. Não é justo com quem fez tudo na 
data estipulada”, destacou. 

Uma reunião será realizada na próxima terça-feira 
(25), às 19h no CTG Batalha do Seival, na Vila Operária, 
para os já sócios e para quem deseja fazer sua associação. 

Para mais informações, entre em contato pelo 
Whatsapp: (53) 99936-1729 (Karol) ou (53) 99938-3756 
(Mariany). 
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Projeto de Bruna Araújo é sobre um robô que oferece cuidados a pacientes após cirurgias
Divulgação TP 

Enfermeira de Candiota apresenta 
dissertação de mestrado nos EUA

Na última semana, a 
candiotense e enfer-
meira Bruna Araújo, 

28 anos, participou do even-
to AORN Global Surgical 
Conference & Expo 2023, 
em San Antonio no Texas, 
Estados Unidos, para apre-
sentar sua dissertação do 
mestrado. 
Bruna representou o país 
com mais 14 brasileiros 
da área da enfermagem, e 
falou sobre o desenvolvi-
mento e viabilidade de um 
Chatbot para vigilância pós-
-alta hospitalar de pacientes 
cirúrgicos, título de sua tese, 

PARA O MUNDO 

que vem sendo desenvolvi-
do desde 2018, durante sua 
graduação. “Esse trabalho é 
fruto de seis anos estudando 
e atuando na área de controle 
de infecção hospitalar em 
hospitais públicos e privados 
da região metropolitana do 
Estado do Rio Grande do 
Sul”, destacou Bruna. 

PROJETO - A enfermeira 
explicou que o projeto é 
sobre um robô que oferece 
cuidados a pacientes que 
passaram por processo ci-
rúrgico. “Fazendo monito-

ramento do mesmo e como 
está sendo sua recuperação, 
após ele ir para casa”, expli-
cou Bruna. “O meu trabalho 
possibilitou a viabilidade da 
vigilância epidemiológica 
utilizando a tecnologia ao 
favor da saúde, respeitando 
as legislações vigentes como 
a Lei Geral de Proteção de 
Dados”, pontuou. 
Bruna afirmou que o projeto 
já foi colocado em prática e 
que estão com alguns con-
tratos em andamento em 
São Paulo e Porto Alegre. 
Para dúvidas ou informações 

Edital do programa Mais Médicos abre 
6,2 mil vagas em mais de 2 mil municípios

O Programa Mais Médi-
cos abriu 6.252 vagas para repor 
profissionais de saúde em locali-
dades que deixaram de ser aten-
didas pelo programa do governo 
federal nos últimos seis anos. 
O edital, que também expande 
vagas em áreas que enfrentam di-
ficuldades para manter médicos, 
foi publicado nesta terça-feira 
(18), pelo Ministério da Saúde. É 
o primeiro chamamento público 
após o anúncio da retomada do 
programa, em 20 de março. 

Pela lista divulgada no 
site do programa, os postos de 
trabalho estão distribuídos em 
2.074 municípios, sendo que mil 
vagas são inéditas em localidades 
da Amazônia Legal.  

Criado em 2013, o Mais 
Médicos tem o objetivo de ga-
rantir o acesso dos brasileiros à 
saúde nas Unidades Básica de 

Saúde, a chamada Atenção Pri-
mária, que é considerada a porta 
de entrada do Sistema Único de 
Saúde (SUS). 

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, destacou o trabalho nas 
unidades básicas do SUS. “É no 
cotidiano dos serviços de saúde 
que são vividos os problemas e 
construídas soluções, através de 
um processo de aprendizado per-
manente”. 

ADESÃO - Neste primeiro mo-
mento, os gestores de saúde mu-
nicipais dos locais indicados no 
edital devem indicar quantas vagas 
pretendem preencher..  

O Ministério da Saúde pede 
prioridade no direcionamento dos 
profissionais a equipes de atenção 
básica que não têm médicos, ou 
que atendam populações que de-
pendam exclusivamente do SUS 

basta entrar em contato pelo 
e-mail: bruna.araujo@suvic.
com.br. 

Ao falar de Candio-
ta, Bruna informou que só 
saiu do município em 2013, 
quando ingressou na Uni-
versidade do Vale do Rio 
dos Sinos (Unisinos), em 
Porto Alegre, onde também 
realizou o seu mestrado em 
2022. Atualmente, Bruna é 
coordenadora de projetos do 
Sistema Universal de Con-
trole de Vacinas (SUVic), 
em uma startup localizada na 
Tecnopuc, em Porto Alegre. Bruna representou o país com mais 14 profissionais

e ainda a populações de ribeiri-
nhos, quilombolas, assentados e 
indígenas. 

Para adesão ao programa ou 
renovação, o gestor local dos mu-
nicípios listados deve preencher o 
Termo de Adesão e Compromisso. 
Para isso, deverá acessar eletroni-
camente o Sistema de Informação 
e Gestão da Atenção Básica (e-
-Gestor AB). Os municípios que 
participaram anteriormente do 
Mais Médicos precisam manter o 
cadastro atualizado. 

Como obrigações, as pre-
feituras devem garantir moradia 
ao profissional do projeto, ali-
mentação e água potável, além de 
transporte adequado e seguro para 
o médico se deslocar ao local de 
trabalho que tiver difícil acesso. 

VAGAS - Para distribuição de 
vagas, o Ministério da Saúde 

considerou critérios como a situa-
ção de vulnerabilidade social dos 
municípios, maior dependência 
do SUS para o acesso à saúde e 
a dificuldade para admitir novos 
profissionais. 

Com isso, a distribuição 
resultou em 47% das vagas para 
regiões de alta vulnerabilidade so-
cial, 27,5% a municípios de média 
vulnerabilidade; 10,6% estão indi-
cadas a cidades com mais de 100 
mil habitantes e baixo rendimento 
per capita, e o restante, 14,3%, 
serão vagas de reposição para os 
demais municípios. 

ETAPAS - Até o fim de 2023, o Mi-
nistério da Saúde prevê a abertura 
de 15 mil vagas do Mais Médicos, 
chegando, assim, a mais de 28 mil 
médicos atuando no país para pres-
tar serviços a mais de 96 milhões 
de brasileiros. Para tal, o investi-

mento do governo federal, neste 
ano, será de R$ 712 milhões. 

Até o fim deste semestre, 
outro edital será publicado com 
10 mil vagas oferecidas, com a 
previsão de contrapartida dos ges-
tores municipais, o que garantirá 
às prefeituras menor custo, mais 
agilidade na reposição de profis-
sionais e permanência deles nas 
localidades. 

Na próximo edital de cha-
mamento do programa, o Ministé-
rio da Saúde aponta que será a vez 
dos médicos se inscreverem para 
a seleção, com prioridade aos 
profissionais formados no Brasil. 

REGIÃO - Nesta primeira etapa 
apenas Bagé e Dom Pedrito foram 
contempladas na região. A Rainha 
da Fronteira receberá 13 novos 
médicos pelo programa e Dom 
Pedrito dois.
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Moradores de Seival recebem aulas 
preparatórias para a prova do Encceja 

A turma de estudos prepartórios conta com mais 
de 20 alunos com idades variadas e aulas realizadas no PTG Combate do Seival 

Alguns moradores do 
bairro Seival, no mu-
nicípio de Candiota, 

estão recebendo aulas de 
reforço para a realização da 
prova do Exame Nacional 
para Certificação de Com-
petências de Jovens e Adul-
tos (Encceja). A iniciativa 
surgiu da professora Daiana 
Etcheverria, que conta com 
o apoio de algumas empre-
sas da cidade para manter o 
ensino. 

Em conversa com 
Daiana, ela explicou que 
desde o ano passado o pro-
jeto é executado. “Várias 
pessoas me procuraram, 
porque eu divulgo bastante 
a questão do Encceja, e eu 
sempre inscrevi as pessoas 
que me procuravam para 
fazer a prova”, explicou a 
professora, relembrando que 
notou que os alunos tinham 
problema com a redação, e 
então preparou os estudos 
para seis pessoas já inscritas 
na prova. 

De acordo com Daia-
na, em 2023, ela resolveu 
mudar o sistema e começou 

as aulas mais cedo para que 
os alunos consigam decidir 
quais matérias farão e para 
ter um período mais extenso 
de preparação. “Desta vez 
não estamos só com a reda-
ção, e sim com todas as ma-
térias, exceto matemática”, 
disse.  Além disso, no final 
de cada aula os alunos assi-
nam uma lista de presença, 
que irá gerar um certificado 
de participação no final do 
ensino. 

Atualmente, o grupo 
de estudos conta com mais 
de 20 alunos do bairro. As 
aulas acontecem no PTG 
Combate do Seival. “Quem 
tiver interesse pode vir, bas-
ta estar disposto a copiar os 
conteúdos que já passamos 
nesses dias”, informou a 
professora. 

Ambrósio Arce Oli-
veira, que está há mais de 
30 anos longe dos estudos e 
parou sua vida escolar ainda 
no ensino fundamental está 
frequentando o grupo. Ele 
falou ao TP acerca da opor-
tunidade. “Agora vou tentar 
eliminar o fundamental, e 

depois seguir para o ensino 
médio. As aulas ajudam 
muito”, disse ele. 

As inscrições para a 
prova do Encceja começam 
no dia 22 de maio e encer-
ram em 2 de junho. A aplica-
ção do ensino fundamental 
e médio acontece em 27 de 
agosto. 

APOIO - Mesmo sendo 
algo totalmente gratuito à 
comunidade, Daiana conta 
com a ajuda de algumas 
empresas interessadas, pois 
é preciso custear a hora-aula 
e o lanche que é oferecido 
aos participantes. “Eu faço o 
projeto e mando para as em-
presas e eles decidem com 
quanto desejam colaborar. 
No final, eu sempre pres-
to contas e informo como 
o dinheiro foi aplicado”, 
afirmou. 

As aulas contam com 
o apoio da Prefeitura de 
Candiota, por meio da Se-
cretaria de Cultura, Esporte 
e Juventude, além das em-
presas Seival Sul Mineração 
(SSM), e South Topografia. 

INCENTIVO

Oferta de estudos acontece por meio de apoiadores

Sabrina Monteiro/Especial TP 
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Homenagem feita ao casal nas redes sociais
 pela Paróquia São Judas Tadeu, de Bagé

GERAL

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 13/04/2023 ORDINÁRIA 13/04/2023

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Dos Vereadores LUIZ GUSTAVO NU-Dos Vereadores LUIZ GUSTAVO NU-
NES DIAS e GETÚLIO PORTONES DIAS e GETÚLIO PORTO - 111/2023  - 111/2023 

- Solicitam ao Poder Executivo a realização de obras de patro-- Solicitam ao Poder Executivo a realização de obras de patro-
lamento e encascalhamento nas estradas da Serra da Hulha.lamento e encascalhamento nas estradas da Serra da Hulha.
112/2023 - Solicitam ao Poder Executivo a realização de obras 112/2023 - Solicitam ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento no Corredor dos Portela.de patrolamento e encascalhamento no Corredor dos Portela.

Do Vereador DIEGO GARCIA RODRIGUESDo Vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 113/2023 - Soli- - 113/2023 - Soli-
cita ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento cita ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento 
e encascalhamento na estrada que vai da Colônia Trigolândia e encascalhamento na estrada que vai da Colônia Trigolândia 
até a ponte sobre o Rio Jaguarão, nas proximidades da UTE até a ponte sobre o Rio Jaguarão, nas proximidades da UTE 
Pampa Sul.Pampa Sul.

Dos Vereadores JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO Dos Vereadores JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO 
e DIEGO GARCIA RODRIGUESe DIEGO GARCIA RODRIGUES - 114/2023 - Solicitam ao  - 114/2023 - Solicitam ao 
Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento na Rua do Lixo.encascalhamento na Rua do Lixo.
115/2023 - Solicitam ao Poder Executivo a realização de 115/2023 - Solicitam ao Poder Executivo a realização de 
obras de patrolamento e encascalhamento na Rua Sabino obras de patrolamento e encascalhamento na Rua Sabino 
Loguércio.Loguércio.
Da Vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOSDa Vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS  MARTINS 
- 116/2023 - Solicitam ao Poder Executivo a realização de - 116/2023 - Solicitam ao Poder Executivo a realização de 

obras de cercamento da pracinha da Escola Municipal Mon-obras de cercamento da pracinha da Escola Municipal Mon-
teiro Lobato.teiro Lobato.

Dos Vereadores TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS, Dos Vereadores TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS, 
VOLNEI DOMINGO MANFRON, LUIZ GUSTAVO NUNES VOLNEI DOMINGO MANFRON, LUIZ GUSTAVO NUNES 
DIAS e GETÚLIO PORTODIAS e GETÚLIO PORTO - 117/2023 - Anteprojeto de Lei  - 117/2023 - Anteprojeto de Lei 
Municipal Dispondo Sobre a Criação de um Programa Municipal Municipal Dispondo Sobre a Criação de um Programa Municipal 
de Segurança Escolar.de Segurança Escolar.
118/2023 - Solicitam ao Poder Executivo que execute ações 118/2023 - Solicitam ao Poder Executivo que execute ações 
visando o reforço do policiamento nas áreas escolares do visando o reforço do policiamento nas áreas escolares do 
Município, com o intuito de promover a efetiva segurança da Município, com o intuito de promover a efetiva segurança da 
Comunidade Escolar Municipal.Comunidade Escolar Municipal.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS
Projeto de Lei Municipal nº 007/2023Projeto de Lei Municipal nº 007/2023 - Autor: PODER EXE- - Autor: PODER EXE-
CUTIVO - Assunto: Autoriza a Contratação de um Auxiliar CUTIVO - Assunto: Autoriza a Contratação de um Auxiliar 
Administrativo para a Secretaria de Educação.Administrativo para a Secretaria de Educação.

Projeto de Lei Complementar nº 001/2023Projeto de Lei Complementar nº 001/2023 - Autor: PODER  - Autor: PODER 
EXECUTIVO - Assunto: Cria o Cargo de Coordenador do Ca-EXECUTIVO - Assunto: Cria o Cargo de Coordenador do Ca-
dastro Único e dá outras providências.dastro Único e dá outras providências.

Projeto de Lei Municipal nº 008/2023Projeto de Lei Municipal nº 008/2023 - Autor: PODER EXECU- - Autor: PODER EXECU-
TIVO - Assunto: Estabelece o Índice para a Revisão Geral Anual TIVO - Assunto: Estabelece o Índice para a Revisão Geral Anual 
dos Servidores do Poder Executivo e dá outras providências.dos Servidores do Poder Executivo e dá outras providências.

Projeto de Lei Municipal nº 009/2023Projeto de Lei Municipal nº 009/2023 - Autor: PODER EXE- - Autor: PODER EXE-

CUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Conceder CUTIVO - Assunto: Autoriza o Poder Executivo a Conceder 
Revisão Geral Anual ao Prefeito, Vice-Prefeito, Procurador Revisão Geral Anual ao Prefeito, Vice-Prefeito, Procurador 
e Secretários.e Secretários.

Projeto de Lei Municipal nº 010/2023Projeto de Lei Municipal nº 010/2023 - Autor: PODER  - Autor: PODER 
EXECUTIVO - Assunto: Altera o Art. 3º da Lei Municipal nº EXECUTIVO - Assunto: Altera o Art. 3º da Lei Municipal nº 
1.275/2012 e Concede Reajuste do Valor do Vale-Alimenta-1.275/2012 e Concede Reajuste do Valor do Vale-Alimenta-
ção dos Servidores Municipais de Hulha Negra.ção dos Servidores Municipais de Hulha Negra.

Projeto de Lei Municipal nº 011/2023Projeto de Lei Municipal nº 011/2023 - Autor: MESA DIRE- - Autor: MESA DIRE-
TORA - Assunto: Autoriza o Poder Legislativo a Conceder TORA - Assunto: Autoriza o Poder Legislativo a Conceder 
Revisão Geral Anual aos Vereadores.Revisão Geral Anual aos Vereadores.

Projeto de Lei Municipal nº 012/2023Projeto de Lei Municipal nº 012/2023 - Autor: MESA DIRE- - Autor: MESA DIRE-
TORA - Assunto: Autoriza o Poder Legislativo a Conceder TORA - Assunto: Autoriza o Poder Legislativo a Conceder 
Revisão Geral Anual aos Servidores.Revisão Geral Anual aos Servidores.

Ofício Gab. nº 038/2023 - Autor: PODER EXECUTIVO - Ofício Gab. nº 038/2023 - Autor: PODER EXECUTIVO - 
Assunto: Solicita a realização de Sessão Extraordinária Assunto: Solicita a realização de Sessão Extraordinária 
para apreciação dos Projetos de Lei Municipal nºs 008, 009 para apreciação dos Projetos de Lei Municipal nºs 008, 009 
e 010/2023e 010/2023

Candiota mais uma vez em luto 
por mortes no trevo da BR-293

O acidente ocorrido 
no dia 30 de junho 
de 2022, que após 

26 dias de hospitalização, 
vitimou o candiotense João 
Batista Soares Rodrigues, 
52 anos, o querido João 
da Van, no trevo de acesso 
a Candiota pela BR-293, 
ainda está na memória da 
comunidade.

Menos de um ano 

depois e diversas tentativas 
de sensibilizar as autorida-
des sobre os perigos do cru-
zamento, uma nova tragédia 
ocorreu no lugar, sendo que 
a região ainda se refazia 
de um acidente aterrador 
ocorrido na semana passada 
pela BR-293, próximo a 
Pinheiro Machado, quando 
quatro pessoas morreram 
tragicamente também.

Acidente ocorreu na noite de segunda-feira (17)

TRAGÉDIA NO TRÂNSITO

Casal veio ao município em visita um dos dos filhos e se acidentou 
quando retornava para Bagé na noite da última segunda-feira (17)

PRF/Especial TP

Há muito tempo que 
as lideranças políticas da 
região e as comunidades 
lutam por modificações nos 
trevos ao longo da BR-293, 
que dão acesso a Hulha 
Negra, Candiota, Pinheiro 
Machado e Piratini. Em 
2022, com mortes registra-
das em três deles, um mo-
vimento, o SOS Trevos, foi 
criado, inclusive com mani-
festações públicas e tenta-
tiva de sensibilização das 
autoridades. De lá para cá 
nada foi feito, nem mesmo 
medidas paliativas como 
a colocação de lombadas 
eletrônicas nesses locais. 
Infelizmente uma nova 
tragédia foi registrada.

Por coincidência, 
na manhã que antecedeu 
a tragédia, o jornal havia 
noticiado em sua versão 
digital, uma iniciativa do 
deputado estadual Luiz Fer-
nando Mainardi (PT), que 
havia se reunido na semana 
passada com o novo superin-
tendente do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit) no 
Rio Grande do Sul, Hiratan 
Pinheiro Silva, quando, entre 
outros assuntos, se debateu 
intervenções nesses trevos. 
Mainardi também se reuniu 
virtualmente com vereadores 
da região, sendo que uma 
reunião com os prefeitos 
das cidades já estava pré-

-agendada para a semana 
que vem, mas em função da 
tragédia se confirmou para a 
próxima segunda-feira (24), 
na Câmara de Candiota, a 
partir das 11h.

Segundo Mainardi, 
o Dnit, diferente do que 
vinha se dizendo até o final 
do ano passado, possui 
recursos para fazer as modi-
ficações necessárias, porém 
não tem quadro técnico no 
momento para articular os 
projetos. Isso será proposto 
na reunião de segunda, para 
que as prefeituras arquem 
com a confecção de um 
projeto conjunto, sendo que 
o Dnit se compromete em 
executar as obras. 

Mobilização por mudanças 
nos trevos são antigas

Segundo o TP apu-
rou, o casal Delurdes Hann 
Alves e Nadir Borges Alves, 
que era morador de Bagé, 
veio nesta segunda-feira 
(17) à Capital Nacional do 
Carvão para a casa de um 
dos filhos, que mora na Vila 
Residencial.

No retorno, por volta 
das 23h30, eles sofreram o 
gravíssimo acidente no fatí-
dico trevo. Dona Delurdes, 
de 72 anos, faleceu na hora. 
Seu Nadir, de 76, ainda foi 
removido com vida, mas não 
resistiu e morreu no caminho 
para a Santa Casa de Bagé. 

O carro do casal, 
uma Fiat Strada, foi colhido 
por um caminhão, com pla-
cas de Garibaldi. Para se ter 
ideia da violência do impac-
to, o motor da caminhonete 
foi arrancado e arremessado 
a cerca de 50 metros de dis-
tância. O veículo capotou 
após a batida.

Segundo a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) 
as causas do acidente ainda 
serão apuradas. O motorista 
do caminhão não se feriu.

HOMENAGENS - Naturais 
de Torres, no litoral norte 
gaúcho, Delurdes e Nadir 
há  muito eram radicados 
na região. Religiosos, pos-
suiam uma atuação ativa na 
Paróquia São Judas Tadeu, 
da igreja Católica, em Bagé, 
que fez uma homenagem a 
eles. “Nossa Comunidade 
se solidariza com os filhos, 
filhas, genros, noras e ne-
tos neste momento de dor! 
Descansem na paz do Nosso 
Senhor amigos!”, assinalou 
a postagem na rede social da 
Paróquia.

Também pelas redes, 
muitos amigos e amigas 
sentiram a perda do casal, 
relembrando  momentos 
com  eles.
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PREOCUPAÇÃO

Caso de dengue em Bagé 
gera alerta na região

População candiotense pode procurar a UBS da sede 
do município em caso de sintomas suspeitos 

Por dentro dos 
Legislativos

TANIRA MARTINS (PTB) - A vereadora falou sobre a segurança nas 
escolas, e informou que viajará para Porto Alegre para tratar sobre esse 
assunto. Na oportunidade, Tanira destacou a participação do Primeiro Polo 
de Inovação Energética e Ambiental do Pampa Gaúcho, que aconteceu 
na Câmara Municipal. A vereadora ressaltou a importância do movimento, 
dizendo que é preciso lutar pelo não fechamento das usinas.

GETÚLIO PORTO (PDT) - O vereador concordou com a colega Tanira, 
e destacou que é preciso lutar pelas pessoas, pois foram eleitos com 
este objetivo. Falou sobre a importância do carvão, citando que é preciso 
buscar outras maneiras de usá-lo. Em sua fala, Getúlio afirmou que o 
carvão nunca atrapalhou em nada, principalmente na parte da agricultura. 

HUGO TEIXEIRA (PT) - Disse que é preocupante o que está acontecendo 
no país em relação ao ataque nas escolas, destacando que o dever de 
proteger as crianças é do governo estadual. Citou que a internet é o bem e 
o mau do mundo. Ademais, o vereador ressaltou as mudanças climáticas 
que o mundo está vivendo e fez referência ao calor em excesso do verão 
deste ano e à estiagem. 

DALVIR ZORZI (PT) - Também falou sobre a violência nas escolas e 
parabenizou a vereadora Tanira por sua iniciativa. O vereador citou que 
participou de uma reunião com o prefeito e com o vice-prefeito, onde ficou 
acertado que Dalvir faça uma solicitação ao deputado Marcon (PT) para 
o envio de recurso para o caixa livre da Prefeitura, que irá subsidiar a 
rota do leite para os produtores. Também falou sobre o projeto de prótese 
bucal no município, informando que já conversou com um dentista da 
cidade de Bagé para fazer parte do plano. 

DIEGO RODRIGUES (PP) - Agradeceu a comunidade que ajudou na 
Campanha do Quilo, e informou que ainda não sabe quanto foi arreca-
dado. Falou sobre a reunião que tratou sobre o carvão, ressaltando a 
importância do desenvolvimento que a região recebe. Na oportunidade, 
o vereador falou sobre a ponte do rio Jaguarão e informou que estão 
aguardando a resposta do município de Candiota, e que iriam fazer uma 
reunião com o prefeito Folador. 

VOLNEI MANFRON (PT) - Disse que a bancada do PT sempre apoiou 
projetos e sempre tentaram construir a melhor alternativa. Falou sobre 
as reuniões que participou durante a semana, destacando a conversa 
com o prefeito Renato Machado. Também falou sobre o debate com a 
pauta voltada ao carvão, destacando a importância do assunto e do 
desenvolvimento da região. 

LUIZ GUSTAVO DIAS (PP) - O vereador 
e presidente da Câmara falou sobre a 
importância dos funcionários públicos, 
e parabenizou o prefeito pela beleza do 
município atualmente. Disse que é par-
ceiro sobre a questão das escolas, e que 
estará junto em Porto Alegre mostrando a 
força do Legislativo de Hulha Negra. Ao 
finalizar, Luiz Gustavo citou que muitas 
pessoas ficarão desempregadas se as usinas forem fechadas. 

Hulha Negra
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 

sessão ordinária do dia 13 de abril de 2023

No último dia (14), a Secre-
taria de Saúde e Atenção à 
Pessoa com Deficiência, de 

Bagé, informou que a cidade teve 
o primeiro caso de dengue confir-
mado deste ano, porém, o contágio 
aconteceu fora do município. Pen-
sando nisto, o TP entrou em contato 
com as cidades da região para saber 
sobre as medidas tomadas diante 
da situação. 

CANDIOTA – Na cidade, conver-
samos com a clínico geral, Lidiane 
Klauck, que atua na Unidade Bá-
sica de Saúde (UBS) da sede do 
município, para entender melhor 
sobre o mosquito e o que fazer 
quando sentir os sintomas carac-
terísticos da doença.

Sobre a situação de Candio-
ta, Lidiane destacou que desde o 
ano passado,a Secretaria de Saúde 
está se preparando para diagnos-
ticar com agilidade a doença. “O 
secretário se antecipou e comprou 
testes de antígeno NS1, para diag-
nosticar a dengue”, informou e 
ressaltou a importância do teste 
rápido. “Esses testes são muito 
importantes, pois eles nos ajudam a 

ter o diagnostico em até três dias do 
início dos sintomas. Quem viajou 
para áreas com casos de dengue 
deve procurar atendimento médico 
o mais rápido possível, caso apre-
sente sintomas”, disse.

Ao citar o combate ao mos-
quito, a médica pediu a atenção 
dos moradores em suas casas. 
“Precisamos evitar recipientes 
que acumulem água e que possam 
servir de criadouro para o mos-
quito. Cada pessoa precisa fazer a 
sua parte e cuidar do seu quintal”, 
alertou. Além disso, Lidiane falou 
que nos próximos dias a equipe da 
Saúde irá contar com o apoio dos 
agentes de endemias que passaram 
no processo seletivo do município. 

Pessoas que realizarem via-
jem para fora da região,precisam 
redobrar a atenção com sintomas 
característicos da doença como 
febre alta acima de 38 graus asso-
ciada com dores no corpo, cabeça, 
articulações, atrás dos olhos e man-
chas vermelhas pelo corpo. “Os 
testes estão disponíveis na UBS 
da sede e necessitam de avaliação 
e indicação médica para sua reali-
zação”, finalizou Lidiane. 

HULHA NEGRA- O município 
informou que o combate ao mos-
quito sempre foi uma prioridade 
da Prefeitura. “A Secretaria Muni-
cipal de Saúde, por meio do Setor 
de Combate a Endemias, segue 
intensificando às ações a fim de 
eliminar possíveis criadouros do 
mosquito”, informou o secretário 
de Saúde Volney Jorge. 

Além disso, Volney res-
saltou que o setor do Meio Am-
biente realizará uma fiscalização 
e orientação em vários pontos do 
município. “O trabalho de preven-
ção e combate não para em Hulha 
Negra, durante o ano todo”, desta-
cou, citando a equipe de Agentes 
de Combate à Endemias (ACE) 
da cidade.

 “Eles fazem o trabalho de 
orientação e eliminação do Aedes 
aegypti, mosquito transmissor não 
apenas da dengue, mas de outras 
doenças como a Chikungunya, 
Zika e Febre Amarela Urbana”, 
finalizou Volney. 

PEDRAS ALTAS- Na cidade do 
castelo a Vigilância Ambiental em 
Saúde já realizou um Levantamen-
to Rápido de Índices para Aedes 
aegypti (LIRAa/LIA), no primei-
ro trimestre do ano. Ademais, o 
município deve realizar uma ação 
do Dia D da Dengue, além do 
recolhimento de pneus inservíveis 
na comunidade em geral, principal-
mente em oficinas e borracharias. 

ÁREAS DE ALERTA - Segundo os 
dados do Painel de Casos de Den-
gue do Rio Grande do Sul (RS), já 
houve 17 mil 333 notificações no 
Estado apenas em 2023. Na lista 
atualizada na última quarta-feira 
(19), havia mais de sete mil casos 
confirmados no RS. 

Para quem realizar viagens 
para a Região Metropolitana de 
Porto Alegre, ou para Santa Maria, 
Encantado, Santa Rosa, Ijuí, Lage-
ado, Não-Me-Toque, Sananduva, 
Jóia e Serra Gaúcha, precisa ficar 
atento aos sintomas apresentados. 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas
SESSÃO ORDINÁRIA - SESSÃO ORDINÁRIA - 

17/04/202317/04/2023

Ata Aprovada: Ata Aprovada: Ata nº 15/2023 refe-Ata nº 15/2023 refe-
rente a sessão ordinária do dia 10 de Abril de 2023.rente a sessão ordinária do dia 10 de Abril de 2023.

Projetos Apregoados:Projetos Apregoados:
Projeto de Lei Ordinária nº 1718/2023 - Projeto de Lei Ordinária nº 1718/2023 - Emenda: Emenda: 
Cria cargo em comissão e dá outras providênciasCria cargo em comissão e dá outras providências
Autoria: Poder Executivo - Destino: LeituraAutoria: Poder Executivo - Destino: Leitura

Projeto de lei Ordinária nº 1719/2023 - Projeto de lei Ordinária nº 1719/2023 - Emenda: Emenda: 
Institui gratificação de serviço a ser paga aos ser-Institui gratificação de serviço a ser paga aos ser-
vidores designados como membros da comissão vidores designados como membros da comissão 
permanente de licitação - Autoria: Poder Executivo permanente de licitação - Autoria: Poder Executivo 
- Destino: Leitura- Destino: Leitura

Projeto de Lei Ordinária nº 1720/2023 - Projeto de Lei Ordinária nº 1720/2023 - Emenda: Emenda: 
Institui a gratificação por exercício da função de Institui a gratificação por exercício da função de 
coordenador do transporte escolar e dá outras provi-coordenador do transporte escolar e dá outras provi-
dências - Autoria: Poder Executivo - Destino: Leituradências - Autoria: Poder Executivo - Destino: Leitura

Projeto de Lei Ordinária nº 1721/2023 - Projeto de Lei Ordinária nº 1721/2023 - Emenda: Emenda: 
Cria gratificação por função para membros da comis-Cria gratificação por função para membros da comis-
são par fins fiscais do ITBI. Autoria: Poder Executivo são par fins fiscais do ITBI. Autoria: Poder Executivo 
- Destino: Leitura- Destino: Leitura

Projeto de lei Ordinária nº 1722/2023 - Projeto de lei Ordinária nº 1722/2023 - Emenda: Cria Emenda: Cria 
gratificação por função para servidores em exercício gratificação por função para servidores em exercício 
da atividade de alambrador - Autoria: Poder Executivo da atividade de alambrador - Autoria: Poder Executivo 
- Destino: Leitura- Destino: Leitura

Projeto de Lei Ordinária nº 1723/2023 - Projeto de Lei Ordinária nº 1723/2023 - Emenda: Emenda: 
Altera a Lei nº 327 de 27 de Abril de 2004. Autoria: Altera a Lei nº 327 de 27 de Abril de 2004. Autoria: 
Poder Executivo - Destino: LeituraPoder Executivo - Destino: Leitura

Projeto de Lei Ordinária nº 1726/2023 - Projeto de Lei Ordinária nº 1726/2023 - Emenda: Emenda: 
Cria vagas para cargos efetivos e dá outras provi-Cria vagas para cargos efetivos e dá outras provi-
dências - Autoria: Poder Executivo - Destino: Leituradências - Autoria: Poder Executivo - Destino: Leitura

Projeto de Lei Legislativo nº 01/2023 - Projeto de Lei Legislativo nº 01/2023 - Ementa: Dá Ementa: Dá 
nome a área pública que liga as ruas Theodoro Afonso nome a área pública que liga as ruas Theodoro Afonso 
Peixoto e Fernado Abott. Autoria: Diego dos Santos Peixoto e Fernado Abott. Autoria: Diego dos Santos 

Marques - Votação: Aprovada por unanimidadeMarques - Votação: Aprovada por unanimidade

Pedido de Providência nº 26/2023 - Pedido de Providência nº 26/2023 - Emenda: Emenda: 
Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Que o Poder Executivo Municipal, através de sua 
Secretaria competente, realize um estudo sobre a Secretaria competente, realize um estudo sobre a 
situação estrutural e necessidade de manutenção situação estrutural e necessidade de manutenção 
das Casas Populares dos loteamentos Ricarte Ma-das Casas Populares dos loteamentos Ricarte Ma-
druga e Morada do Sol e posteriormente providencie druga e Morada do Sol e posteriormente providencie 
a reforma das casas que apresentarem problemas a reforma das casas que apresentarem problemas 
estruturais oriundos de sua construção. Autoria: estruturais oriundos de sua construção. Autoria: 
Diego dos Santos Marques - Votação: Aprovada Diego dos Santos Marques - Votação: Aprovada 
por unanimidade.por unanimidade.

Indicação nº 30/2023 ( Retificada) - Indicação nº 30/2023 ( Retificada) - Emenda: Que o Emenda: Que o 
Poder Executivo Municipal tome como medida ime-Poder Executivo Municipal tome como medida ime-
diata a restrição de acesso as Escolas Municipais diata a restrição de acesso as Escolas Municipais 
de pessoas que não sejam professores ou alunos, e de pessoas que não sejam professores ou alunos, e 
estude a viabilidade de implementar um Agente de estude a viabilidade de implementar um Agente de 
Segurança em cada escola do município. Autoria: Segurança em cada escola do município. Autoria: 
Diego dos Santos Marques, Marco Antonio Machado Diego dos Santos Marques, Marco Antonio Machado 
Costa - Votação: Aprovada por unanimidadeCosta - Votação: Aprovada por unanimidade

Sabrina Monteiro/Especial TP 
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Deividi Leonel/Especial TP

A principal barragem, a Sanga Rasa, está a 9,3 metros abaixo do normal

Por dentro dos 
Legislativos

ÉLITON RODRIGUES (MDB) - O vereador falou 
sobre aprovação de gratificações para servidores 
que desempenham papelimportante na Prefeitura 
e que não podem ganhar hora extra. Disse que 
visitou obras que estão sendo desenvolvidas pelo 
município e que logo serão entregues. Mostrou 
e elogiou os materiais que serão entregues aos 
estudantes da rede municipal. Comentou sobre 
o projeto para implementação do banco de ma-
teriais ortopédicos. 

LAURA RATTO (MDB) - A vereadora agradeceu 
os colegas pela aprovação do projeto que auto-
riza cobrança de débitos por meio de formas de 

pagamentos digitais na Prefeitura. Comentou sobre o aumento significativo no 
número de castrações. Falou sobre a lei que visa promover eventos alusivos 
ao mês de conscientização do autismo e da importância desse tipo de iniciativa 
para toda a comunidade.

CÁSSIO GARCIA (PP) - O vereador comentou sobre a importância dos projetos 
aprovados e elogiou o Executivo que vem trabalhando para fazer a melhor ges-
tão possível. Disse que tem esperança que o aumento para os servidores seja 
maior que 6%. Contou a história do ciclista acolhido pelo grupo Pinheiro Bike 
que passou pelo município nesta semana. Lamentou o acidente na BR-293, em 
Candiota, que vitimou mais duas pessoas.     

ELIZETE BALDEZ (PP) – A vereadora agradeceu ao deputado Bibo Nunes 
pela confirmação de emenda para passada molhada e calçamento de uma 
rua. Também agradeceu o Executivo e elogiou servidores pelo patrolamento no 
São João Batista. Solicitou manutenção em outras áreas na mesma localidade 
para aproveitar presença do maquinário. Falou sobre PL nº 27 e que se sente 
gratificada em poder ajudar um funcionário a ganhar mais.  

VILSINHO JORGE (PP) – O vereador falou sobre obra do ESF Zona Leste 
que está quase concluída e que o Executivo e funcionários estão de parabéns 
porque estão fazendo o que podem dentro das suas possibilidades para agilizar 
tantas melhorias no município. 

PROFESSORA MAGDA (PDT) – A vereadora registrou requerimento para 
demarcação das faixas de segurança para pedestres, principalmente nas ruas 
de maior fluxo, no centro da cidade. Elogiou ruas que estão sendo calçadas e 
que o serviço está ficando muito bom. Disse que é a favor dos funcionários, mas 
pensa em contemplar todos ao invés de apenas alguns. Informou que o DNIT 
autorizou a Prefeitura a retirar entulhos do antigo Posto da PRF.   

FÁBIO DIAS (PSDB) – O vereador registrou pedido de morador em relação a 
esgoto aberto após trabalho da Secretaria de Obras na Israel Azambuja. Informou 
que a emenda do deputado Daniel Trzeciak possibilitou recebimento de veículo 
0km para a Brigada Militar nesta semana. Disse que não é contra funcionário 
público, se referindo à função gratificada para poucos, porque uma multidão 
continua triste. Criticou valores do aforamento no cemitério.   

RENATO RODRIGUES (PSDB) – O vereador falou sobre mais uma tragédia 
nos trevos assassinos e que estava passando no local naquela hora. Solicitou 
retorno das máquinas em algumas localidades do interior e que o Executivo 
precisa ficar atento a isso. Elogiou equipe da Educação pela aquisição dos kits 
escolares. Comentou sobre a destinação da viatura para a Brigada Militar, sendo 
agora necessáriosolicitar mais efetivo para segurança pública.     

FABRÍCIO COSTA (PSB) – O vereadorcomentou sobre ida na agência que 
regulamenta serviços de concessão pública para tratar do abastecimento de 
água e disse que o município poderá criar comissão para cobrar melhorias por 
parte da Corsan. Falou sobre importante prestação de serviços de funcionários 
que receberão gratificação e que não está se tratando de reposição salarial 
(pauta que sequer chegou para ser discutida ainda).     

Pinheiro Machado
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 18 de abril de 2023

Com barragens em 
situação crítica, Bagé 

vai aumentar para 18h o 
racionamento de água

A reserva das barragens 
que abastecem a cidade 
de Bagé está em situação 

crítica. Há oito meses o município 
e a região enfrentam forte estia-
gem. Desde setembro de 2022, 
com exceção de março deste ano, 
as precipitações ficam abaixo da 
média. Em abril, foram registra-
dos apenas 11,5 milímetros de 
chuva, insignificante para alterar 
o cenário.

Diante disso, a barragem 
da Sanga Rasa é a mais alarmante, 
pois está 9,3 metros abaixo do 
normal. Já a barragem do Piraí 
está com 5,5 metros negativos. 
Juntando a reserva do que se tem 
nas duas barragens, que são as 

ESTIAGEM

R$ 10 (kg)

principais de Bagé, e mantendo o 
racionamento de 15 horas como 
está hoje, estima-se que há apenas 
25 dias de água para abastecer a 
população por estes reservatórios. 
Por isso, o Daeb irá aumentar o ra-
cionamento para 18 horas a partir 
de maio, a fim de evitar o colapso 
no fornecimento.

Desde que a estiagem se 
agravou, em janeiro, o Daeb en-
trou com racionamento preventivo 
de seis horas durante as madruga-
das. Depois, em fevereiro, já foi 
aumentado para 12 horas e, em 
março, para 15 horas. Além do 
racionamento, a autarquia reativou 
a Pedreira, reservatório utilizado 
em situações emergenciais, para 

abastecer alguns bairros da Zona 
Leste. Além disso, intensificou o 
uso de caminhões-pipa. São dois 
veículos do Daeb, dois alugados e 
um do Exército.

RESERVATÓRIO - Também estão 
sendo buscados recursos para 
amenizar a situação, como o re-
cente repasse de R$ 200 mil, con-
quistados pela direção do Depar-
tamento em visita ao gabinete do 
deputado federal Lucas Redecker 
(PSDB). O valor será utilizado na 
aquisição de um novo reservatório 
para a região do Ivo Ferronato, 
localização considerada ponta de 
rede e que é a mais atingida em 
épocas de racionamento.



PASSATEMPO/OPINIÃO 20 a 24 de abril de 2023 1111

Por dentro dos 
Legislativos

ANTÔNIO PRESTES (PT) - Manifestou apoio aos colegas por suas indicações, 
principalmente sobre a segurança nas escolas.

VIVIANE ALBUQUERQUE (PP) - Parabenizou os colegas, e citou o nome da 
Praça das Corticeiras dizendo que foi bem escolhido. 

LIDIA MARIA SOARES (PP) - Disse que as emendas são importantes, e falou 
que o assunto das escolas foi citado na reunião que participou na Prefeitura, 
informando que câmeras de segurança serão instaladas. A vereadora mencionou 
que às vezes o problema não está dentro das escolas, e pediu para que os pais 
revisem o material de seus filhos em casa. 

MARCO ANTONIO COSTA (PT) - Concordou com a vereadora Lidia, e disse 
que as câmeras não evitam os problemas, pois atualmente ninguém se preocupa 
com isto. Em sua opinião, o vereador disse que manter os portões trancados 
inibe mais. Falou sobre a reunião que participou na Prefeitura de Pinheiro Ma-
chado junto com a vereadora Veca, para tratar sobre a estrada de acesso aos 
municípios. Falou sobre a retirada do lixo no interior, pedindo um cronograma 
à Secretaria responsável para definir os dias certos. Ao finalizar, Marco leu a 
reposta recebida em relação a pavimentação do bairro João de Barro que consta 
a perda de recursos. 

DIEGO MARQUES (PT) - Agradeceu o apoio dos colegas em suas indicações, 
reforçando a importância da segurança nas escolas. Citou as reformas nas ca-
sas populares, informando que muitas pessoas não têm condições de bancar a 
revitalização por conta própria. Também mencionou a questão do lixo no interior, 
afirmando que está trabalhando dia e noite nesta pauta. 

ELENICE MENDES (PT) - Parabenizou os 
vereadores Mário e Marco pela emenda 
do deputado Paulo Pimenta. Disse que foi 
procurada por uma moradora, que reclamou 
sobre a falta de iluminação pública. Ela 
disse que o caminhão para a realização do 
serviço está estragado, e que o município 
irá pedir emprestado à Pinheiro Machado ou 
Candiota. Na oportunidade, Elenice citou a 
reunião que participou com o prefeito Luiz 
Carlos Folador, de Candiota, para tratar 
sobre a estrada que passa a produção de 
Pedras Altas, afirmando que teve uma boa 
resposta.

ARILDO MEDEIROS (PP) - Apoiou os vereadores sobre o assunto do lixo, e 
disse que tudo é uma engrenagem. Na oportunidade, Arildo também citou a 
iluminação pública e confirmou que o caminhão está estragado. Também falou 
sobre a revitalização da estrada que liga Pedras Altas a Pinheiro Machado. 

NÁDIA VENANCIO (PT) - Prestou apoio aos colegas, e afirmou que a segurança 
das crianças precisa ser em primeiro lugar e que a Prefeitura tem condições 
de fazer isso. Falou sobre a obra nas casas, dizendo que é uma colocação 
importante e que acredita que a assistente social precisa visitar as residenciais 

Pedras Altas
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 17 de abril de 2023
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R$ 240

Momentos de muita fé foram registrados

CULTURA GOSPEL

Promover um evento cultural, 
aberto ao público e demo-
crático, para que talentos da 

região pudessem expressar sua arte 
junto a uma adoração a Deus foi o 
objetivo da realização do 1º Adora 
Candiota. 

Realizado no sábado (15), 
no ginásio municipal, o evento 
aconteceu por meio da organiza-
ção das igrejas evangélicas Novo 
Ministério Senhor dos Exércitos 
(pastor Marcos Ribeiro Junior), 
Assembleia de Deus (pastor Joel 
Ramão), Deus é Amor (pastor Toni 
Correa), Santa Missão (pastora Io-
landa Tolfo), Jesus Fonte da Vida 
(pastor Gilmar Ramos), Adventista 
do Sétimo Dia (pastor Claudio Ro-
cha), Gideões Missionários (pastor 
Eloni Souza) e Evangelho Pleno 
(pastor Beto Spengler).

O 1º Adora Candiota ainda 
contou com o apoio do gabinete da 
vereadora Hulda Alves e da Prefei-
tura do município, visando difundir 
valores éticos e morais relaciona-
dos à música gospel, proporcionar 

1º Adora Candiota reúne bom 
público no ginásio municipal

à comunidade uma festa cristã 
enfatizando a convivência familiar 
e o desenvolvimento espiritual das 
famílias, além de tornar tradicional 
a execução desse evento, sendo 
incluído no calendário de eventos 
do município.

Segundo os organizadores, 
aproximadamente 500 pessoas se 
fizeram presentes no evento que 
contou com a presença de pastores 
de outras denominações evangéli-
cas locais e cidades vizinhas, assim 
como de não evangélicos. Entre 
as atrações, músicas, praça de ali-
mentação, espaço para as crianças 
com monitores pedagogos das 
igrejas evangélicas envolvidas e 
mateada. Teve ainda apresentações 
de cantores solos, grupos, bandas 
e teatro das cidades de Candiota, 
Bagé, Hulha Negra, Pinheiro Ma-
chado e Caçapava do Sul. Como 
destaque, a participação do cantor 
gospel Luiz Arcanjo, do Rio de 
Janeiro, que cantou suas músicas 
e ministrou pregação da palavra de 
Deus e oração.

Evento congregou oito igrejas evangélicas e já tem promessa de uma segunda edição em 2024
Divulgação TP

SOLIDARIEDADE – Visando 
ajudar a comunidade necessitada, 
foi solicitada a doação voluntária 
e opcional de 1 kg de alimento 
não perecível. Foram arrecadados 
em torno de 200 kg e distribuídos 
de igual forma às oito igrejas par-
ticipantes, que através dos seus 
departamentos de assistência social 
farão a distribuição.

A vereadora Hulda Alves 
falou sobre a importância do even-
to. “Sou muitíssimo grata a Deus 
que nos inspirou para organizar 
esse evento, às lideranças evan-
gélicas que acreditaram na nossa 
proposta e se desafiaram a sair dos 
seus templos e unir propósitos em 

comum de forma que nossa cidade 
e região desfrutassem de momentos 
de evangelismo através da música 
cristã. Agradecemos também aos 
cantores que se inscreveram e exe-
cutaram seus louvores com muita 
unção. A missão do nosso gabinete 
é muito mais que um mandato po-
lítico, é um ministério para cuidar 
de pessoas”, explanou. 

2ª EDIÇÃO – O 2º Adora Candio-
ta está programado para abril de 
2024. Segundo Hulda, um projeto 
de lei será protocolado para que 
o evento seja incluído do calen-
dário de eventos do município de 
Candiota.

Evangélicos, autoridades e comunidade em geral prestigiou o evento


